
Les sommets économiques

De Bonn à Tokyo

Les rencontres annuelles des dirigeants des sept grandes démocraties industrialisées et de la Communauté européenne ne forment que la partie la plus visible d'un processus plus vaste et plus complexe de consultation et de coopération internationales permettant de gérer l'économie mondiale. Les sommets sont étroitement liés aux travaux qui se déroulent dans d'autres forums internationaux, tels que le Fonds monétaire international (FMI), la Banque mondiale, l'Accord général sur les tarifs douaniers et le commerce (GATT) et l'Organisation de coopération et de développement économiques (OCDE). Ces organisations constituent le moyen par lequel les gouvernements s'efforcent de gérer une économie mondiale de plus en plus interdépendante. Dans une large mesure, «l'itinéraire» de l'évolution des questions économiques internationales, depuis le sommet de l'an dernier à Bonn jusqu'à celui de Tokyo, est jalonné par les principales réunions tenues par ces organisations économiques internationales:

- Réunion spéciale des Parties contractantes au GATT à Genève (le 30 septembre 1985);
- Réunion des ministres des Finances du Commonwealth aux Maldives (les 1^{er} et 2 octobre 1985);
- Réunions annuelles FMI/BIRD à Séoul (les 7 et 8 octobre 1985);
- Session annuelle des Parties contractantes au GATT à Genève (le 25 novembre 1985);
- Réunions de printemps FMI/BIRD à Washington (du 9 au 11 avril 1986);
- Réunion des ministres de l'OCDE à Paris (les 17 et 18 avril 1986).

Les grandes questions à l'ordre du jour du Sommet sont également examinées au cours de plusieurs rencontres préalables des représentants personnels («les sherpas») des dirigeants du Sommet. Tandis que les sommets ont pour but de permettre aux dirigeants d'échanger leurs points de vue au cours de réunions informelles et plus ou moins structurées, les sherpas, au cours de leurs réunions préparatoires, cherchent à dégager les points de consensus et d'accord qui pourront servir de base à la recherche d'un consensus au sommet sur les grandes questions.

Développements depuis le Sommet de Bonn

Aucun consensus n'est ressorti du Sommet de Bonn sur la façon dont les grandes nations industrielles devraient coordonner leur politique macroéconomique pour soutenir une croissance équilibrée. Un vaste terrain d'entente a toutefois été trouvé quant à la façon de gérer l'économie nationale, notamment en restant vigilant à l'égard d'une reprise de l'inflation, en réduisant les déficits budgétaires et en libéralisant les marchés. Bien qu'aucun accord n'ait pu être conclu à Bonn en faveur d'une nouvelle série de négociations commerciales multilatérales, des engagements fermes ont été pris de lutter contre le protectionnisme. Le Japon a mis en oeuvre un train de mesures destinées à ouvrir davantage son marché aux importations.

Depuis le Sommet de Bonn, d'importants progrès ont été faits sur un certain nombre de questions économiques internationales de première importance, notamment:

- l'accord conclu entre les ministres des Finances du Groupe des cinq (G-5) lors de leur réunion à New York le 22 septembre en vue d'intervenir conjointement sur les marchés des changes pour infléchir le cours du dollar;
- l'adoption par le Congrès américain de la loi Gramm-Rudman, laquelle pourrait entraîner une réduction réelle du déficit du budget américain;
- la stratégie annoncée par le Secrétaire américain au Trésor, M. Baker, lors des réunions du FMI et de la Banque mondiale à Séoul, dans le but d'aider les PMA débiteurs à s'ajuster et à surmonter leurs difficultés financières;
- la décision de convoquer une réunion des ministres du GATT en septembre 1986 pour lancer la prochaine série de négociations commerciales multilatérales;
- une réduction coordonnée des taux d'intérêt nominaux du Japon, de l'Allemagne et des États-Unis.